

## ARTÍCULO ORIGINAL

# La precariedad ocupacional en la Triple Frontera: un análisis sociológico de los paseros en el contexto paraguayo

*Occupational precariousness in the Triple Frontier: a sociological analysis of the paseros in the Paraguayan context*

Mirian Mabel Rodríguez Ramírez<sup>1</sup> 

<sup>1</sup> Universidad Nacional de Asunción, Facultad de Ciencias Sociales, San Lorenzo, Paraguay.

Correspondencia: mabelmisiones@gmail.com

### Resumen

Este estudio explora la realidad del empleo informal en la triple frontera entre Argentina, Paraguay y Brasil, centrándose en los paseros como un caso paradigmático del precariado. A través de la narrativa de una pasera, el análisis se fundamenta en la estratificación de Weber, el habitus de Bourdieu y la teoría de la estructuración de Giddens. Los hallazgos sugieren que la informalidad no es solo una estrategia de subsistencia, sino un mecanismo que reproduce la desigualdad social, anclando a los paseros en posiciones de alta vulnerabilidad. Se demuestra cómo la ausencia estatal, la estigmatización y la rigidez de la movilidad social perpetúan esta precariedad, a pesar de la notable agencia y solidaridad que desarrollan los trabajadores. El estudio concluye con la urgencia de políticas públicas que aborden la informalidad como una cuestión de justicia social y promuevan la inclusión de esta población vulnerable.

**Palabras clave:** trabajo informal, desigualdad social, vulnerabilidad, triple frontera, movilidad social.

Recibido: 12/07/2025 Aceptado: 30/07/2025.

Doi: <https://doi.org/10.54549/cs.2025.5.5626>



Acceso abierto.  
Licencia CC BY.

## Abstract

This study explores the reality of informal employment in the Argentina-Paraguay-Brazil Triple Border Area, focusing on paseros as a paradigmatic case of the precariat. Using an in-depth interview, the analysis is grounded in Weberian stratification, Bourdieu's concept of habitus, and Giddens' structuration theory. Findings suggest that informality is not merely a subsistence strategy but a mechanism that reproduces social inequality, anchoring paseros in highly vulnerable positions. The study demonstrates how state absence, stigmatization, and rigid social mobility perpetuate this precarity, despite the notable agency and solidarity developed by these workers. The research concludes by highlighting the urgent need for public policies that address informality as a matter of social justice and promote the inclusion of this vulnerable population.

**Keywords:** informal work, social inequality, vulnerability, triple border, social mobility.

## Introducción

El empleo informal es una característica estructural persistente en las economías de América Latina, con profundas implicaciones sociales y económicas. En la Triple Frontera (entre Argentina, Paraguay y Brasil), este fenómeno adquiere matices particulares, siendo los paseros una figura emblemática. Estos individuos, impulsados por la necesidad, se dedican al transporte y comercio minorista de bienes a través de las fronteras, operando al margen de la regulación formal. Su actividad los sitúa en una posición de extrema vulnerabilidad y precariedad, exponiéndolos a riesgos constantes y a la estigmatización social.

Este estudio analiza su experiencia, argumentando que su informalidad es una consecuencia de estructuras de desigualdad arraigadas y de la ausencia de protección estatal, lo que los convierte en un claro ejemplo del precariado moderno. Este fenómeno se enmarca en la realidad del autoempleo en Paraguay, donde el cuentapropismo es impulsado predominantemente por la necesidad y se asocia con una precariedad significativa (Pisani et al., 2020; Masi, 2022), lo que genera una baja movilidad social intergeneracional.

## Planteamiento del Problema

La informalidad laboral en Paraguay, especialmente en la Triple Frontera, es un desafío estructural. El problema central de esta investigación es comprender cómo las prácticas de los paseros se insertan y reproducen las estructuras de desigualdad social y la baja movilidad. Aunque existen estudios sobre la informalidad en Paraguay (Masi, 2002) y las dinámicas fronterizas, hay un vacío en la literatura que integre sistemáticamente múltiples marcos sociológicos para analizar la experiencia de los paseros desde una perspectiva de clase, estatus y habitus, vinculando estas dinámicas a la realidad socio-ocupacional paraguaya.

La falta de una comprensión profunda de estas interconexiones limita la capacidad de diseñar intervenciones efectivas. Por lo tanto, este estudio busca no solo visibilizar a los paseros, sino también proporcionar un análisis teórico que fortalezca la comprensión de su posición como una clase social vulnerable en el contexto de un sistema económico informal y precario.

## Metodología

Para explorar la naturaleza y las implicaciones del empleo informal en Paraguay, con un enfoque particular en los paseros, se adoptó un enfoque cualitativo de estudio de caso. La recolección de datos se basó en una única entrevista semiestructurada en profundidad a una pasera. La informante, residente en el distrito de Minga Guazú del Departamento de Alto Paraná, realiza el cruce de frontera entre Ciudad del Este y las ciudades fronterizas de Brasil y Argentina. Este método fue seleccionado para capturar narrativas detalladas, percepciones y experiencias de primera mano. Aunque este enfoque limita la capacidad de generalizar los hallazgos a una población más amplia, es ideal para una investigación descriptiva centrada en la caracterización de un fenómeno social complejo a través de la voz de una de sus protagonistas. El análisis de los datos cualitativos se centró en la identificación de patrones, conceptos recurrentes y categorías emergentes a la luz de la teoría sociológica.

## Marco Teórico

El presente estudio articula su marco conceptual en torno a diversas líneas teóricas que, en conjunto, ofrecen un análisis multidimensional de la precariedad y el trabajo informal en la Triple Frontera. Esta sección expande sobre la conceptualización de la informalidad y su relación con la desigualdad, la estratificación social, el habitus y la estructuración, integrando los planteamientos teóricos con el contexto socio-ocupacional de Paraguay.

## **Conceptualización del Empleo Informal y el Precariado**

La base de esta comprensión se encuentra en la definición de la economía informal, un concepto complejo que ha sido abordado desde diversas perspectivas. La Organización Internacional del Trabajo (OIT) la define por la ausencia de cobertura legal, de seguridad social y de prestaciones laborales, una distinción crucial que identifica a los trabajadores desprotegidos que carecen de beneficios como jubilación, compensación por accidentes laborales y un salario mínimo (Ruiz et al., 2015). Esta ausencia de derechos y protecciones genera o profundiza las desigualdades sociales. Sin embargo, más allá de una simple dicotomía formal/informal, este trabajo concibe la informalidad como una forma específica de organización económica con sus propias lógicas, redes y dinámicas (Portes y Haller, 2005). Como señala Portes (1995), “la economía informal abarca todas las actividades generadoras de ingresos que no están reguladas por el estado” (p. 235).

Desde esta visión, la desigualdad no solo surge de la exclusión del sector formal, sino también de relaciones de poder asimétricas inherentes a estas redes informales, donde la vulnerabilidad de los paseros puede ser explotada por intermediarios, grandes comerciantes o grupos criminales. La “zona gris” en la que operan (Andreas y Snyder, 2000) es un espacio de desigualdad de poder, donde la falta de regulación formal puede legitimar prácticas extractivas y mantener a los individuos en una desventaja estructural.

La situación de los paseros se contextualiza dentro del concepto de precariado (Standing, 2011), una nueva clase social que se sitúa en la base de la estructura y que se caracteriza por una profunda vulnerabilidad y la ausencia de derechos. A diferencia del proletariado, el precariado no solo carece de un salario estable, sino también de una identidad laboral, seguridad en su empleo y una red de protección social y legal. La inestabilidad de los ingresos de los paseros, la falta de beneficios laborales y la imposibilidad de acumular riqueza los obliga a operar en un ciclo de subsistencia diaria, lo cual es un rasgo distintivo de este grupo social desfavorecido. El bajo capital social se evidencia en la limitación de sus redes de contactos formales, lo que dificulta el acceso a oportunidades fuera de la informalidad. Esta multidimensionalidad de la desventaja subraya cómo la informalidad reproduce y consolida una posición de extrema vulnerabilidad.

## **Estratificación Social: Clase, Estatus y Poder (Weber)**

Para un análisis de la situación de los paseros, es esencial integrar las perspectivas clásicas y contemporáneas de la estratificación social. La teoría de la estratificación de Max Weber ofrece un marco analítico amplio que concibe la estratificación como un fenómeno multidimensional. Este se manifiesta en

la distribución desigual de tres dimensiones clave: clase, estatus y poder. En términos de clase, los paseros ocupan una posición económica subordinada, definida por su escaso capital y su limitado acceso a oportunidades en el mercado formal. Su existencia está ligada a la dependencia del trabajo diario para la subsistencia, con escasa o nula capacidad para acumular riqueza, lo que los sitúa en desventaja frente a otros actores económicos. Su posición se alinea con la de trabajadores manuales de baja calificación (Solís, 2007) y cuentapropistas por necesidad, que en el contexto paraguayo representan una porción significativa de la población económicamente activa (Pisani et al., 2020).

Respecto al estatus (honor social o prestigio), los paseros experimentan un bajo estatus debido a la naturaleza estigmatizada de su trabajo. Su actividad es a menudo asociada con la ilegalidad o la marginalidad, lo que genera un estigma social (Becker, 1963; Goffman, 1963) que impacta negativamente sus interacciones. Este estigma no solo devalúa su trabajo, sino que también limita sus oportunidades, exponiéndolos a la discriminación y la desvalorización social. La dimensión del poder, entendida como la capacidad de imponer la propia voluntad, revela complejas relaciones de subordinación. Los paseros interactúan con autoridades formales (aduana, policía) y con autoridades informales (redes de contrabando) que ejercen poder a través de la coerción o la protección. Esta falta de poder formal los sitúa en una posición de dependencia, lo cual se alinea con la definición de dominación de Weber (1988), donde los paseros se ven obligados a obedecer órdenes sin poder influir en las reglas del juego.

### **Habitus, Capital y Contexto Social (Bourdieu)**

La propuesta de Pierre Bourdieu (1972) sobre el habitus y el espacio social es fundamental para comprender las prácticas de los paseros. Bourdieu concibe el habitus como un “sistema de disposiciones durables y transferibles que integran todas las experiencias pasadas y funciona en cada momento como matriz estructurante de las percepciones, las apreciaciones y las acciones de los agentes” (p.178). En el caso de los paseros, su habitus es la sedimentación de las condiciones socioeconómicas fronterizas y sus experiencias en la informalidad. La familiaridad con rutas, los horarios de los controles y las estrategias para negociar son un sentido práctico incorporado que guía sus acciones.

La posición de los paseros en el espacio social se define por un bajo volumen de capital económico y cultural. Su capital cultural informal, si bien es valioso para su subsistencia, no está institucionalizado ni reconocido formalmente. De igual manera, sus redes de confianza y reciprocidad son formas de capital social informal (Bourdieu, 1999) cruciales para su supervivencia, pero suelen ser reactivas y limitadas, dificultando la organización formal y la articulación

de demandas colectivas. La ausencia de una designación lingüística oficial y la falta de portavoces legítimos impiden que los paseros logren un estado objetivo de clase reconocida.

El análisis de Ortiz (2020) sobre la estructura social del país es especialmente pertinente aquí, ya que articula las teorías de Marx y Weber para un enfoque más matizado de la estratificación. Sandoval identifica una estructura social paraguaya tripartita pero polarizada, caracterizada por una débil movilidad social y una sociedad credencialista. Los paseros, en su rol de comerciantes informales, se inscriben precisamente en esta nueva configuración socio-ocupacional que surge de un contexto de urbanización por desruralización y no por industrialización, exemplificando la precariedad que surge de esta falta de credenciales formales.

### **Agencia, Estructura y Apropiación de Oportunidades (Giddens y Wright)**

Para comprender cómo las prácticas de los paseros se relacionan con las estructuras sociales, se emplea la teoría de la estructuración de Anthony Giddens (1995). Esta teoría busca superar la dicotomía entre estructura y agencia, concibiendo la sociedad como un proceso dinámico de interacción entre ambos. Las estructuras sociales no son solo externas y construyentes, sino que son tanto el medio como el resultado de las acciones de los individuos. En el caso de los paseros, la pobreza y la informalidad actúan como condiciones estructurales que limitan sus opciones, pero sus acciones individuales de resistencia y adaptación contribuyen a la reproducción de estas estructuras.

Los aportes de Erik Olin Wright (2010) sobre la apropiación de oportunidades son pertinentes aquí. La falta de credenciales formales y el acceso limitado a los mecanismos de “clausura social” del mercado formal excluyen a los paseros de los beneficios y protecciones del trabajo asalariado. Esto crea una explotación sistemática, donde el valor generado por su trabajo es apropiado por otros actores de la cadena informal, como intermediarios y grandes comerciantes, quienes se benefician sin asumir los riesgos ni las vulnerabilidades del trabajo fronterizo. Esto se vincula directamente con la movilidad social: la persistencia de la informalidad, la estigmatización y las relaciones de poder contribuyen a que los paseros y sus descendientes tiendan a permanecer en las mismas posiciones de desventaja. La realidad paraguaya de baja movilidad social (Pisani et al., 2020) refuerza este argumento, demostrando que la informalidad no es un camino de ascenso, sino una trampa de desigualdad.

## **Exposición de las Evidencias y su Análisis**

La narrativa de la pasera entrevistada proporciona una perspectiva valiosa y vívida de cómo la teoría sociológica se materializa en la vida real. Su relato no solo detalla las experiencias cotidianas, sino que también ilustra las estructuras de desigualdad que subyacen a su trabajo.

### **Estratificación Social y Precariedad (Weber)**

En línea con la perspectiva weberiana sobre la estratificación social (Weber, 1988), la entrevistada ocupa una posición subordinada en las tres dimensiones de la estratificación. Su limitado capital económico y su dependencia del trabajo diario la sitúan en una posición de clase desventajosa. Esta precariedad se hace evidente en su propia voz: “Lo que gano hoy no es seguro para mañana. Si no cruzo, no como.” Esta frase no es solo una preocupación económica, sino que revela la ausencia total de un marco de seguridad social y la inestabilidad de ingresos, un rasgo distintivo de la informalidad. Esta situación es, además, representativa de un problema estructural en Paraguay, donde, según Pisani y Ovando (2019), el 76,1% de los trabajadores informales urbanos ganan menos que el salario mínimo. Este dato refuerza cómo su precariedad no es un caso aislado, sino que forma parte de un problema sistémico que afecta a la mayoría de la población informal.

En cuanto al estatus, la entrevistada experimenta un bajo prestigio social debido a la naturaleza estigmatizada de su actividad. Su relato de operar con miedo (“Salimos ya con mucho miedo, porque si nos paran y nos sacan toda la mercadería, se nos va todo nuestro capital”) no solo refleja una amenaza económica, sino también la vulnerabilidad sistémica derivada de la marginalización de su labor. Su estatus social, al operar fuera de la ley, está marcado por el estigma, lo que la expone a la coerción de las autoridades y a la desvalorización social de su trabajo. Este miedo constante es un indicador directo del bajo estatus social que los paseros tienen en la sociedad.

La dimensión del poder se manifiesta en complejas relaciones de subordinación. La entrevistada se encuentra en una posición de impotencia frente a los agentes de control formal (aduana, policía), que tienen el poder de incautar sus mercancías. Este tipo de interacción ilustra la vulnerabilidad ante un “Estado frustrado” (Centeno y Portes, 2006), que, aunque intenta regular, carece de la capacidad para hacerlo de forma efectiva. Su relato de tener que pagar “peajes” a autoridades informales para asegurar el paso de su mercancía revela una doble subordinación. Esta falta de poder formal la sitúa en una posición de dependencia, lo cual se alinea con la definición de dominación de Weber (1988), donde los paseros se ven obligados a obedecer órdenes sin poder influir en las reglas del juego.

## **Habitus y Capital Informal (Bourdieu)**

El relato de la entrevistada proporciona una base empírica para el análisis de Bourdieu (1972) sobre el habitus y los tipos de capital. Sus prácticas diarias no son meras decisiones racionales, sino la manifestación de un sentido práctico incorporado a lo largo de su vida en la frontera. Este habitus, forjado en la precariedad y la informalidad, influye en su percepción del riesgo y en sus estrategias de supervivencia. Un habitus informal se evidencia en la frase: “Las que más tiempo llevan son las que mejor saben cómo moverse.” Esta declaración revela un conocimiento corporal y tácito, un sentido del juego, que permite a las paseras navegar con éxito en un entorno impredecible y lleno de peligros (Bourdieu, 1972). Esta habilidad, aunque invaluable para su subsistencia, no se traduce en credenciales formales y, por lo tanto, no les proporciona movilidad social en el sector formal.

La pasera también describe cómo se organizan y apoyan entre sí: “En el colectivo nos ayudamos entre todas; si a una le va mal, las demás le dan una mano.” Este tipo de solidaridad y apoyo mutuo es una forma de capital social informal, un recurso crucial para la supervivencia en la precariedad. Sin embargo, este capital social se mantiene dentro de los límites de la informalidad, lo cual dificulta la acción colectiva para articular demandas políticas o laborales. Además, la entrevista revela un tipo de capital cultural informal específico de su entorno: el conocimiento de las rutas, los horarios de los controles y las estrategias para negociar con las autoridades. La entrevistada explica que “nosotras sabemos cómo cruzar y a qué hora”, un conocimiento que es indispensable para su trabajo. A pesar de su importancia para el éxito en su actividad, este capital cultural no está institucionalizado ni reconocido por el sistema formal, lo que limita su capacidad para salir de la informalidad y acceder a mejores oportunidades. De esta manera, el habitus y el capital de la pasera refuerzan su posición en el espacio social de la informalidad (Bourdieu, 1999).

## **Agencia, Estructura y Explotación (Giddens y Wright)**

La teoría de la estructuración de Anthony Giddens (1995) ayuda a comprender la dualidad entre la agencia de la pasera y las estructuras que reproducen su informalidad. La pobreza y la falta de oportunidades son condiciones estructurales que limitan sus opciones laborales, empujándola hacia el comercio informal como única opción viable. La entrevista revela que el trabajo informal no es una elección libre, sino una necesidad para sobrevivir, lo cual se evidencia en frases como “muchas no encontramos otro trabajo” y “tenemos que hacer esto para llevar la comida a casa.” Estas afirmaciones demuestran que las estructuras de precariedad son las que obligan a la pasera a ejercer su agencia en un contexto de alta vulnerabilidad. Aunque sus acciones diarias,

como la resiliencia y la creatividad para sortear obstáculos, demuestran una notable agencia, estas acciones también contribuyen a la reproducción de un sistema de informalidad en la economía fronteriza. La persistencia de estas prácticas, aunque sean actos de resistencia y subsistencia, refuerza la estructura que limita las oportunidades de ascenso intergeneracional.

El análisis de Erik Olin Wright (2010) sobre la apropiación de oportunidades es relevante para entender la explotación inherente en este trabajo. La entrevistada describe la falta de un salario fijo y la dependencia total de la mercancía que logra transportar, lo que la sitúa en una posición de desventaja económica. La frase “no hay un salario fijo, depende de lo que llevemos” es una evidencia clave de esta apropiación, ya que el valor de su trabajo no es remunerado de forma estable, sino que está ligado a los riesgos que asume y a los costos que incurre. Los mecanismos de “clausura social” del mercado formal, como la necesidad de credenciales o la falta de acceso a beneficios laborales, excluyen a los paseros de los beneficios y protecciones del trabajo asalariado. Esto crea una explotación sistemática, donde el valor generado por el arduo trabajo de la pasera es apropiado por otros actores de la cadena informal, como intermediarios y grandes comerciantes, quienes se benefician sin asumir los riesgos ni las vulnerabilidades del trabajo fronterizo.

### **Baja Movilidad Social y Contexto Paraguayo**

La experiencia de la pasera es un reflejo de patrones estructurales más amplios en la región, en sintonía con las observaciones de Solís et al. (2016) sobre la rigidez de la movilidad social en América Latina. La persistencia en una actividad tan precaria, impulsada por la “necesidad económica”, es un freno estructural para el ascenso intergeneracional.

En este sentido, la narrativa de la pasera se alinea con el análisis de Pisani y Ovando (2019) sobre la informalidad en Paraguay. Su situación, marcada por la ausencia de seguridad social y la inestabilidad de ingresos, es un claro ejemplo de los desafíos que enfrenta la población activa del país. Según los autores, la Dirección General de Estadísticas, Encuestas y Censos (DGEEC), actualmente Instituto Nacional de Estadísticas (INE) estima que en 2017 el 65,2% de la población económicamente activa no rural se encontraba en el sector informal. Esta alta prevalencia demuestra que la experiencia de la entrevistada no es un caso aislado, sino que es representativa de una estructura socio-ocupacional donde la informalidad es la norma. La falta de acceso a seguros médicos y jubilación para la mayoría de los trabajadores cuentapropistas en Paraguay (Pisani y Ovando, 2019) acentúa esta inmovilidad, haciendo que la informalidad actúe como un mecanismo de perpetuación de la desigualdad social. La situación de la pasera también se vincula con la idea del Estado frustrado de Centeno y Portes (2006) que Pisani y Ovando (2019) retoman:

un Estado que tiene la intención de regular, pero carece de la capacidad para hacerlo de manera efectiva, lo que deja a los trabajadores como la pasera en una posición de vulnerabilidad y sin un marco de protección real.

### Análisis y Síntesis Final: Teoría vs. Evidencia

A continuación, se presenta un cuadro resumen de los elementos centrales del análisis, comparando las teorías con la evidencia para sintetizar los principales hallazgos:

**Tabla 1.** Elementos centrales de análisis.

Marco Teórico	Conceptos Clave	Evidencia Empírica	Hallazgos / Síntesis del Análisis
Weber	Clase, Estatus y Poder	“Lo que gano hoy no es seguro...” (Clase). Miedo a las autoridades (Estatus). Pago de “peajes” (Poder).	La informalidad reproduce una posición subordinada multidimensional, anclando a los paseros en una situación de desventaja económica, social y política.
Bourdieu	Habitus y Capital Informal	“Las que más tiempo llevan son las que mejor saben cómo moverse.” Redes de ayuda mutua.	Su “habitus informal” y el capital social que generan son vitales para la supervivencia, pero no se traducen en movilidad social ascendente en el mercado formal.
Giddens y Wright	Estructuración, Agencia, Apropiación de Oportunidades	“Muchas no encontramos otro trabajo.” “No hay un salario fijo...”	La agencia de la pasera es una respuesta a la necesidad estructural. Esto reproduce el sistema de informalidad que lleva a la explotación y limita la movilidad social.

A partir del cuadro de análisis, se puede concluir que el trabajo informal de los paseros es un mecanismo estructural que consolida la desigualdad, anclándolos en una posición de precariedad persistente. Según la perspectiva de Weber, la evidencia empírica muestra que los paseros se encuentran en una posición subordinada en las tres esferas de la estratificación social: su clase se define por la inestabilidad económica y la ausencia de capital; su estatus está marcado por el estigma y el miedo social; y su poder es nulo frente a las autoridades formales e informales. Esta desventaja se profundiza con la teoría de Bourdieu, la cual revela que su habitus informal, aunque esencial para la supervivencia, y su capital social y cultural de redes de ayuda mutua, carecen de reconocimiento formal. Esta falta de validación impide que estas

habilidades se traduzcan en oportunidades de ascenso en el mercado laboral formal.

En este marco de desventaja, el análisis también demuestra la relación paradójica entre agencia y estructura planteada por Giddens (1995) y Wright (0). La resiliencia, la creatividad y el conocimiento práctico de los paseros son manifestaciones de su agencia individual, una respuesta vital a la necesidad económica. Sin embargo, estas mismas prácticas, lejos de desafiar el sistema, contribuyen a la reproducción de una estructura informal que permite su explotación. De esta manera, el valor generado por su arduo trabajo es apropiado por otros actores de la cadena, perpetuando un ciclo de precariedad del que es difícil escapar. La informalidad, por tanto, no es una estrategia de movilidad, sino una trampa de desigualdad que impide el ascenso social y condena a los trabajadores a un estado de alta vulnerabilidad.

## Conclusiones

Este estudio, a través de la narrativa de una pasera y de un análisis sociológico multidimensional, concluye que la informalidad laboral en Paraguay es un mecanismo estructural de reproducción de la desigualdad. Los hallazgos demuestran que la posición de la pasera no es un caso aislado de precariedad, sino una manifestación concreta de las profundas deficiencias en la estructura social y económica del país.

Se ha demostrado que la entrevistada ocupa una posición subordinada en las tres dimensiones weberianas de clase, estatus y poder. Su precariedad económica, su estatus estigmatizado y su impotencia frente a un Estado frustrado la sitúan en el centro del precariado, una clase social emergente y definida por la vulnerabilidad multidimensional. El análisis de Bourdieu profundiza esta comprensión al evidenciar que su habitus informal y su capital social y cultural informal —esenciales para su supervivencia— actúan simultáneamente como barreras, ya que no son reconocidos ni valorados en el mercado formal, perpetuando así su posición en el espacio social de la informalidad.

Desde la teoría de la estructuración de Giddens, este estudio revela que la agencia de la pasera —su resiliencia y su capacidad de subsistencia— se encuentra en una relación dual con las estructuras de precariedad. Paradójicamente, sus prácticas cotidianas contribuyen a la reproducción de un sistema que la explota. Esta dinámica, sumada a la baja movilidad social y a la falta de apoyo para el autoempleo en el ecosistema empresarial paraguayo (Van der Krog et al., 2020), se traduce en una persistencia de la desigualdad a nivel intergeneracional.

En suma, este análisis no solo visibiliza la compleja realidad de los paseros, sino que subraya la urgencia de reinterpretar la informalidad no solo como un problema económico, sino como una profunda cuestión de justicia social. Es imperativo que las políticas públicas trasciendan la mera regulación y se enfoquen en estrategias inclusivas que promuevan la formalización, garanticen la seguridad social y reconozcan el autoempleo como un motor de desarrollo, permitiendo que los trabajadores informales como la pasera puedan romper con los ciclos de precariedad y acceder a oportunidades de vida dignas y equitativas.

### Referencias Bibliográficas

- Andreas, P., y Snyder, T. (Eds.). (2000). *The wall around the west: State borders and immigration controls in North America and Europe*. Lanham: Rowman y Littlefield.
- Becker, H. S. (1963). *Outsiders: Studies in the sociology of deviance*. Free Press. [https://monoskop.org/images/2/2b/Becker\\_Howard\\_Outsiders\\_Studies\\_In\\_The\\_Sociogy\\_Of\\_Deviance\\_1963.pdf](https://monoskop.org/images/2/2b/Becker_Howard_Outsiders_Studies_In_The_Sociogy_Of_Deviance_1963.pdf)
- Bourdieu, P. (1972). *Esbozo de una teoría de la práctica, precedido de tres estudios de etnología kabileña*. Droz.
- Bourdieu, P. (1999). *The weight of the world: Social suffering in contemporary society*. Stanford University Press. <https://voidnetwork.gr/wp-content/uploads/2016/08/The-Weight-of-the-World-Social-Suffering-in-Contemporary-Society-by-Pierre-Bourdieu-and-others.pdf>
- Centeno, M., y Portes, A. (2006). The informal economy in the shadow of the state. En P. Fernández-Kelly y J. Shefner (Eds.), *Out of the shadows: Political action and the informal economy in Latin America* (pp. 23–48). Pennsylvania State University Press. <https://books.google.com.py/books?id=SWFugsosDqgC>
- Giddens, A. (1995). *La constitución de la sociedad: Bases para la teoría de la estructuración*. Amorrortu editores.
- Goffman, E. (1963). *Stigma: Notes on the management of spoiled identity*. Prentice-Hall. <https://sociologiaycultura.wordpress.com/wp-content/uploads/2014/02/goffman-estigma.pdf>

- Masi, F. (2002). Sector informal y cuentapropismo en el Paraguay. *Economía y Sociedad*, (7), 31-58. [https://www.cadep.org.py/uploads/2022/05/Sector-informal-y-cuentapropismo-en-el-Paraguay\\_-FM.pdf](https://www.cadep.org.py/uploads/2022/05/Sector-informal-y-cuentapropismo-en-el-Paraguay_-FM.pdf)
- Masi, F. (2022). Política exterior del Brasil, integración regional y modelo económico del Paraguay. En D. Abente Brun (Coord.), *Política exterior brasileña oportunidades y obstáculos para el Paraguay* (pp. 59-60). CADEP. <https://www.cadep.org.py/uploads/2022/05/Poli%CC%81tica-exterior-Brasilen%CC%83a.pdf>
- Ortiz, L. (2020). Bases y criterios de análisis de las clases en la sociedad paraguaya. *Población y Desarrollo*, (50), 76-95. <https://core.ac.uk/reader/322535938>
- Pisani, M. J., y Ovando, F. G. (2019). *Midiendo el sector informal en Paraguay: Breves consideraciones* (Documento de trabajo No. 19). Centro de Análisis y Difusión de la Economía Paraguaya (CADEP). [https://www.cadep.org.py/uploads/2022/05/Midiendo\\_Informalidad-CADEP-Spa.pdf](https://www.cadep.org.py/uploads/2022/05/Midiendo_Informalidad-CADEP-Spa.pdf)
- Pisani, M., Borda, D., Ovando, F., y García, D. (2020). *Emprendedorismo y cuentapropismo en Paraguay* (Monografía del BID; 869). Banco Interamericano de Desarrollo. <https://www.cadep.org.py/uploads/2022/05/Emprendedorismo-y-cuentapropismo-en-Paraguay-Pisani-Borda-Ovando-y-Garci%CC%81a-2020.pdf>
- Portes, A. (1995). La economía informal. En N. J. Smelser y R. Swedberg (Eds.), *The handbook of economic sociology* (pp. 235-251). Princeton University Press.
- Portes, A., y Haller, W. J. (2005). The informal economy. En N. J. Smelser y R. Swedberg (Eds.), *The handbook of economic sociology, 2nd ed.* (pp. 403-421). Princeton University Press. <https://dl.icdst.org/pdfs/files4/56e1aa2d89b0556aco4f4a2789b9bea4.pdf>
- Ruiz, M. E., Tarafa Orpinell, G., Jódar Martínez, P., y Benach, J. (2015). ¿Es posible comparar el empleo informal en los países de América del Sur?: análisis de su definición, clasificación y medición. *Gaceta Sanitaria*, 29(1), 65-71. <http://dx.doi.org/10.1016/j.gaceta.2014.07.015>
- Solís, P. (2007). *Inequidad y movilidad social en Monterrey*. El Colegio de México.

- Solís, P., Boado, M., Benza, G., Jorrat, J. R., Ribeiro, C. A. C., Espinoza, V., Etesse, M. (2016). *¿Y sin embargo se mueve?: Estratificación social y movilidad intergeneracional de clase en América Latina*. Centro de Estudios Espinosa Yglesias y El Colegio de México. <https://ideas.repec.org/b/auk/ceeybk/y2016p1-548.html>
- Standing, G. (2011). *The precariat: The new dangerous class*. Bloomsbury Academic. <https://library.oapen.org/handle/20.500.12657/58691>
- Van der Krog, R., López Closs, M. C., Del Castillo Peral, M., y Colmán Miranda, E. A. (2020). *2019/2020 Global Entrepreneurship Monitor Report on Paraguay*. Asociación de Emprendedores del Paraguay. <https://www.gemconsortium.org/report/20192020-gem-report-on-paraguay/>
- Weber, M. (1988). *Economía y sociedad: Esbozo de sociología comprensiva*. Fondo de Cultura Económica. <https://zoonpolitikonmx.wordpress.com/wp-content/uploads/2014/08/max-weber-economia-y-sociedad.pdf>
- Wright, E. O. (2010). *Envisioning real utopias*. Verso. <https://doi.org/10.18740/S4N88J>